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Документация к 

I. Диалогу Россия-ЕС 

с 12. по 14. июня 2011 

европейском центре конференций 

Фонда им. Конрада Аденауэра в Каденаббии 

 

 

Каково представление о России в Вашей стране?  

 

Маргус Цахна, член Парламента Эстонии и председатель комитета социальной 
политики, секретарь «Союза Про-Патрия и Республика» (IRL) по политическим 
вопросам: Представление спорное. У Эстонии сложная история. Мы ждем от России 
раскрытия преступлений коммунистического режима и извинений, и не только перед 
Эстонией, но и перед другими странами. В то же время, я рад, что, несмотря на 
дискуссию о коммунистическом прошлом, наши историки начали улучшать отношения. 
Понятно, что русский народ выглядит как победитель Второй мировой войны. И, конечно, 
Вам трудно понять, какие проблемы были у нас, небольшой нации. К тому же, Россия 
ведет себя по отношению к соседям очень агрессивно. В 2007 году, когда Эстония 
решила перенести памятник из центра Таллинна, эта эмоциональная пропаганда 
достигла своего апогея. Сегодня, спустя два года, наши отношения с соседями 
улучшаются и становятся более практичными. В обществе поддерживается любая форма 
культурного и экономического сотрудничества. На недавней встрече министры 
иностранных дел обоих государств подтвердили, что отношения между Россией и 
Эстонией становятся все лучше. Когда речь идет о России, то надо различать две точки 
зрения: одна из них историческая, другая – прагматичная. Но общественное мнение не 
стоит на месте. 

 

Герти Богдани MP, Председатель Молодежного Форума в Демократической 
партии Албании: Я думаю, что это, в целом, положительная картина. Албанию и 
Россию связывали в прошлом очень сильные отношения. В течение коммунистического 
времени они были сломаны, хотя и тогда многие люди учились в России и многие 
албанцы состояли в браке с русскими. Албанцы связывают с Россией положительную 
картину и положительные воспоминания. Разумеется, значимость в восприятии со 
стороны России на сегодняшний день не столь велика. Слышно не очень много, но это, 
во всяком случае, совершено нормальные отношения между двумя государствами. В 
Албании Россия не особо представлена, ни политически, ни социально, ни экономически. 
В коммунистическое время созданная картина России, большой страны с сильным 
политическим руководством, всё ещё действительна и сегодня. 

 

Софья Лазарева, зампредседателя исполкома по работе с общественностью 
партии «Единая Россия» в Ленинградской области: Западные соседи России – это 
государства с развитой экономикой и высоким уровнем соцобеспечения. У них есть 
соответствующая экономическая база, и благодаря этому они могут сосредоточить своё 
внимание на сохранении природных ресурсов и вопросах экологии. В странах - членах 
ЕС социальные гарантии достигли такого высокого уровня, который обеспечивает людям 
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стабильное и спокойное движение вперёд. Но эта их уверенность в будущем является 
причиной того, что они отгораживаются от нас. А это мешает взаимопониманию. В 
России говорят: «Сытый голодного не разумеет». Так оно и получается в отношениях 
России и ЕС. Они нас боятся, а мы их. Они боятся вмешательства и влияния на их 
внутреннюю и внешнюю экономику. Мы боимся утратить свои традиции. Поэтому наши 
отношения несколько заторможены.  

 

 

Как Вы оцениваете в настоящее время сотрудничество между Российской Федерацией и 
Европейским Союзом? 

 

Маргус Цахна, член Парламента Эстонии и председатель комитета социальной 
политики, секретарь «Союза Про-Патрия и Республика» (IRL) по политическим 
вопросам: Здесь также имеются две различные точки зрения. Первая – политика, 
основанная на ценностях – причем во время экономического кризиса этот вопрос 
касается не только России и ЕС, но достигает и международного уровня. Совершенно 
очевидно, что и за рубежом вся политика становится более практичной. Россия – 
хороший сосед для стран ЕС, поскольку у нее с ними хорошие экономические и 
финансовые отношения. Поэтому я надеюсь, что эти демократические ценности не 
исчезнут. Также надеюсь, что ЕС будет следовать этой, основанной на ценностях, 
политике – даже если в России наблюдаются антидемократические тенденции –  к 
примеру, в вопросе  целостности прав человека. С другой стороны, я думаю, что ЕС не 
занимается общей внешней политикой. Россия же часто пользуется этой ситуацией и 
объединяется с отдельными государствами. Поэтому иногда ЕС трудно найти общее 
решение относительно общения с Россией – в тех областях, где по многим вопросам 
имеется сотрудничество, например, в области энергоснабжения. Я надеюсь, что после 
выборов, которые состоятся в России в следующем году, ситуация разрядится. Даже 
если выборы с их местной пропагандой и кампаниями смогут осложнить отношения, мы 
должны спокойно подождать до тех пор, пока политическая ситуация не станет более 
однозначной. Тогда нам, определенно, удастся основанная на ценностях и одновременно 
прагматичная политика по отношению к России. 

 

Герти Богдани MP,  Председатель Молодежного Форума в Демократической 
партии Албании: Даже если имеются определенные соглашения, то, все же, они очень 
хрупки – особенно в сфере экономических вопросов, так как Европа зависит все еще 
очень от России. Пример этому  русские газовые поставки. Там не имеется, по моему 
представлению, основанного на доверии отношения, это скорее один из вопросов 
уходящий корнями во власть. В этом случае у русских есть ключ в руке, который они 
применяют в своих интересах. Этого европейцы всегда опасались. Мы, пожалуй, еще 
очень много должны работать над этим. 

Софья Лазарева, зампредседателя исполкома по работе с общественностью 
партии «Единая Россия» в Ленинградской области: Чтобы в полной мере понимать 
друг друга, вести общую политику, для этого отношения недостаточно развиты. Причина 
– в 70-летнем молчании советского периода, есть и другие причины. Но сегодня нужно 
двигаться вперёд, развиваться. Вполне возможно, что Россия не вступит в ЕС, а будет 
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создан новый союз с новыми правилами, целями и задачами, и это будет в общих 
интересах сотрудничества. Нынешний уровень развития наших взаимоотношений для 
этого недостаточен - мы плохо знаем друг друга. 

 

Каковы важнейшие задачи для более глубокого общего сотрудничества? 

 

Маргус Цахна, член Парламента Эстонии и председатель комитета социальной 
политики, секретарь «Союза Про-Патрия и Республика» (IRL) по политическим 
вопросам: Самая важная задача – ответить на исторические вопросы, которые 
возникли после мировой войны и основаны на оккупации соседних стран. Но на это 
потребуется время. Эти вопросы касаются нового поколения, которое из основанного на 
фактах исследования, должно узнать, что же в действительности произошло, согласно 
международному праву. Российские политики должны понять, что Европейский Союз 
такой же хороший партнер, как и соседние с Россией страны. И они на самом деле 
друзья, поскольку имеют общие экономические интересы. Вероятно также, что у России 
есть много проблем на Юге, в Кавказском регионе, так что можно было бы вместе 
находить решения и сотрудничать в целях разрешения этих проблем.  

 

Герти Богдани MP,  Председатель Молодежного Форума в Демократической 
партии Албании: По моему мнению мы должны были начинать с культурного обмена и 
со свободного передвижения. Не в последнюю очередь потому, что я  из такой страны, 
где "людям это было очень тяжело, иметь возможность беспрепятственно  
путешествовать в Европу. Если нельзя передвигаться  свободно, то легко возникают 
стены. Однако, общая встреча существенно облегчит сотрудничество. Поэтому для меня 
свобода передвижения между Европой и Россией один из самых больших актуальных 
вызовов для нас. 

 

Софья Лазарева, зампредседателя исполкома по работе с общественностью 
партии «Единая Россия» в Ленинградской области: Как уже было сказано: самая 
большая проблема – отсутствие взаимопонимания – по крайней мере, такова 
официальная точка зрения. Ещё одна проблема – это то, что и Россия, и ЕС играют в 
мире важную роль, но будучи ведущими игроками, не считаются друг с другом. 
Проблема в нежелании сотрудничать. 

 

В чем заключается самое болезненное наследие социализма, которое осложняет Вашу 
политическую работу в Эстонии?  

 

Маргус Цахна, член Парламента Эстонии и председатель комитета социальной 
политики, секретарь «Союза Про-Патрия и Республика» (IRL) по политическим 
вопросам: Коммунизм и тоталитарный режим. Теперь важнейшая задача – что уже 
сделал Европейский Парламент – сравнить нацистский и коммунистический режимы и 
публично разъяснить это с российской стороны. Историческая задача ясна. Мы знаем, 
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что все европейские страны, особенно Россия и соседние государства, во время Второй 
мировой войны очень пострадали.  Война против оккупантов сократила население 
Эстонии на одну пятую часть. Это историческая правда, с которой мы должны жить и 
двигаться вперед. Мы должны посвятить себя новым темам сотрудничества. Есть очень 
много общих задач, над которыми можно работать. 

 

Герти Богдани MP,  Председатель Молодежного Форума в Демократической 
партии Албании: Сперва коммунизм и затем также  социализм были в распоряжении 
режима, при котором государство за всем всеобъемлюще следило. Еще сегодня многие 
люди верят в это за всё ответственное государство. Поэтому они ожидают от 
правительства, в конце концов, всего. Это касается не только вопроса, что именно 
частный сектор отвечает за  экономические действия и, вместе с тем, за снабжение 
товарами и услугами, и правительство утверждает для этого правильные рамочные 
условия. Это касается также установки на ежедневную работу. Раньше ведь все 
работали для государства и не для собственного благосостояния. Соответственно, 
сознательное отношение к труду было низким, и это наследство частично продолжается 
ещё и сегодня. Хотя и это изменится, но это должно бы побыстрее меняться. Кроме того, 
всё еще некоторые люди, которые когда-то заняли высокие должности в 
коммунистическом режиме, сидят на решающих постах. Поэтому трудно изменить 
менталитет людей. Одним из лучших действующих принципов в коммунизме была 
машина пропаганды. И пропаганду, которая более чем за 50 лет прочно укоренилась в 
головах, снова удалять, это очень тяжело.  

Таким образом, самое большое и одновременно самое тяжёлое наследство с которым мы 
разбираемся сегодня - промывание мозгов. 

 

Софья Лазарева, зампредседателя исполкома по работе с общественностью 
партии «Единая Россия» в Ленинградской области: Социализм в России сегодня 
отрицают. Это значит, что Россия сегодня думает, что будущее за рыночной экономикой, 
за капитализмом. Капитализм, мол, в странах-членах ЕС показал, какие возможности 
при нём открываются, социализм же был спекулятивной идеей, а не оптимальным путём 
развития. То есть мы считаем, что сам социализм как раз и был тормозом, хотя очень 
может быть, что дело было в конкретных людях или в неправильной политике. 

 

 


